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海淀区人力资源和社会保障
局行政执法受理大厅日常专门受
理劳动者维权投诉。 作为大厅工
作人员直接面对办事群众的吴晓
丹， 清楚知道群众想反映什么问
题 ， 想解决什么问题 ， 是她的
“必修课”。 为了当好群众的贴心
人， 吴晓丹认真学习相关政策法
规， 不断提高自己的业务能力，
力争为办事群众提供更准确、 更
高效的办事指导。

年前， 秦女士在临近下班时
匆匆赶来， 要求仲裁立案， 但又
迟迟无法确定自己的诉求， 期间
多次电话咨询亲友 ， 显得很急
躁。 “您先别着急， 把您的事情
慢慢讲。” 在吴晓丹的耐心安抚
下， 秦女士渐渐平静下来， 根据
她提供的单位联系方式， 吴晓丹
与单位工作人员耐心沟通， 尝试
为双方调解沟通， 最终成功化解
了矛盾。 “有你的帮助， 我终于
能踏实回家过年了。” 秦女士离
开前开心地说。

还有一次， 一位外籍女士因
为语言不通 ， 无助地站在大厅

里。 吴晓丹主动走过去， 熟练地
用英语详细了解对方的情况， 并

安慰她不要着急。 原来这是位来
自南非的在京务工人员， 在做外
教期间因工资和工作证件问题与
单位产生了纠纷想求得帮助。 经
过耐心沟通后， 吴晓丹帮助其理
清诉求， 又全程陪着她填报相关
表格， 将每一行每一栏用英文耐
心解释 ， 最终顺利完成整个过
程。 那位女士感动地拉着吴晓丹
的手不停道谢。 看到她的问题最
终得到了有效解决， 吴晓丹打心
眼里感到高兴。 经过这件事， 吴
晓丹得到启发， 在大厅创立了外
语服务特色窗口， 指定专人负责
接待外籍人士， 将服务更加人性
化。

遇到突发事件， 吴晓丹总会
第一时间了解案件情况， 及时作

出响应。 近期受 “双减” 政策和
大厂裁员影响， 大厅的群访数量
有所增加。 吴晓丹带领前台人员
成立应对突发事件处 理 小 组 ，
迅 速 与 来 访 人 员 摸 清 情 况 ，
必要时与单位第一时间沟通 ，
并安排业务骨干驻守绿色窗口，
引进法援律师免费代理群体访案
件， 尽全力将人员滞留时间缩到
最短， 受到了办事人和单位的一
致好评。

作为党员干部， 吴晓丹时刻
冲在前面。 节假日、 重点时期的
值班值守， 她都是坚持先排多排
自己的班 。 在新冠疫情防控期
间， 她除了参加单位联系点的社
区值守之外， 还积极主动参与居
住社区的值守， 帮助居委会进行
出入登记扫码测温等工作， 全力
投入到疫情防控中。

从事工作以来， 吴晓丹始终
谨记为民服务的初心， 用心、 用
情诠释了一个基层党员干部的守
望与担当。

□本报记者 张晶一线窗口的“多面手”
海淀区人力资源和社会保障局行政执法受理大厅工作人员吴晓丹：

守护安全红线的“铁路老任”
———中国铁路北京局集团有限公司北京工务段综治内保科科长任大兴

□本报记者 刘欣欣

“在办公室里管不好铁路外
部环境安全工作。” 这是中国铁
路北京局集团有限公司北京工务
段综治内保科科长任大兴的口头
禅。

工作中， 任大兴坚持凡事用
心去做， 他根据季节变化等特点
制定工作计划， 有序推进， 把工
作落到实处。 他下现场的次数在
科内最多 ， 与地方对接次数最
多。 现场走得多了， 大家都亲切
的叫他 “铁路老任”。

花白头发是 “铁路老任” 给
人的第一印象， 与铁路周边群众
侃侃而谈讲安全是 “铁路老任 ”
工作的常态。 同事们都说， “铁
路老任” 用脚步丈量着铁路， 保
卫着铁路外部环境安全。

服务北京冬奥
保京张高铁外部环境安全

“铁路外部环境安全包括很
多内容 ， 我们具体分成了14大
项， 而其中隐患风险最大的就是
硬漂浮物类 。” 任大兴解释说 ，
彩钢板做成的房顶、 围挡就是硬
漂浮物类别中最普遍存在的， 也
是他在巡视检查过程中的重点检
查对象。 因为一旦遇到极端大风
天气， 没有加固过的彩钢板就有
可能被大风刮散， 刮到钢轨上，
甚至与正在行驶的列车发生碰撞
事故。

北京2022年冬奥会、 冬残奥
会在北京和张家口召开期间， 任
大兴把工作重点放在京张高铁外
部环境安全治理上。 那时， 任大
兴虽然拿到了高铁施工单位提供
的外部环境安全隐患台账， 但他
不敢放松警惕， 决定在铁路沿线
开展徒步拉网式排查。

按照相关规定 ， 铁路100米
范围内， 以及500米可视范围内
的彩钢房、 棚、 围挡、 雨搭都存
在风险， 需要拆除或者加固。

2020年3月初 ， 在新冠疫情
防控重点时期， 任大兴带领科室
同事从北京北站出发， 在他负责

的132.974公里内进行徒步拉网
式排查。 他们沿着线路两侧步行
巡查， 早出晚归， 利用两周时间
共计排查出116处彩钢等安全隐
患。

“在车里也能查找隐患， 但
是看得不够清楚 ， 只 有 用 “笨
办 法 ” 的 徒 步 检 查 才 能 够 把
每 一 段 铁 路 周 边 情 况 摸 排 清
楚 ， 不留一点隐患。” 对于这次
巡查， 任大兴印象深刻。 当时正
值初春时节， 天气乍暖还寒， 当
走到怀来沙城时， 风一刮， 他的
耳朵鼻子里都是沙子。 在这次检
查过程中， 一处距离线路30米，
将近10万平方米的彩钢板库房成
为了任大兴的 “心头大患”。 他
来回奔波十余次， 与这处库房的
业主进行沟通， 讲解法律法规、
讲案例， 讲未加固的彩钢板房可
能给铁路带来的危害和业主需要
承担的相应法律责任。 业主最初
爱答不理， 最终却被他的耐心打
动， 投入资金， 按照彩钢房加固
指导意见书将库房整体进行加
固， 消除了这一安全隐患。

在任大兴和同事们的努力
下 ， 116处安全隐患于2021年12

月前全部消除， 共计拆除各类违
建近30万平方米， 加固彩钢板12
万余平方米， 确保了北京冬奥会
期间京张高铁外部环境安全。

“服务北京冬奥容不得半点
马虎， 能够参与其中我感到非常
荣幸。 ”任大兴告诉记者，除了在
北京冬奥会召开前的准备工作
外，冬奥会举办期间，他和同事们
每天都会开展步行巡视、 添乘巡
视等，确保铁路外部环境安全。

开展安全整治
拆除违建消除铁路延线隐患

北京工务段管辖范围既有京
张高铁也有京哈、 京沪、 京包等
普速线， 行政辖区涉及北京市11
个区， 近80个街乡镇。 “管内具
有点多， 设备复杂， 城乡结合部
多， 历史遗留问题多， 处理困难
等特点。” 任大兴说。

2020年， 任大兴牵头制定 、
实施 《北京工务段普速铁路安全
隐患综合治理三年行动计划实施
方案》， 要在全面巩固京张高铁
环境整治工作成效的基础上， 利
用３年时间开展普速铁路安全隐

患综合治理工作。
按照实施方案要求， 需要对

管辖范围内普速铁路周边环境进
行重新调查， 更新台账， 与地方
政府相关部门对接等。 其中， 对
于东北环线50.2至51.5公里周边
环境的清理工作让任大兴印象深
刻。

“之前有很多居民在路侧种
菜 ， 也有堆垃圾的 ， 环境非常
差。” 为了解决这一问题， 任大
兴前前后后牵头组织的会议就有
十余次， 最终与相关部门合力将
这一公里多棚子和菜园彻底清
理， 并建设了停车场。 不仅消除
铁路周边安全隐患， 而且美化了
环境， 解决了周边居民停车难问
题。

此外， 任大兴充分利用 “双
段长” 机制， 加强与地方相关部
门沟通。 “所谓 ‘双段长’ 就是
地方段长和铁路段长共同担负起
守护铁路安全的责任。 最近两年
地方段长帮助铁路解决了很多安
全隐患问题 ， 真心感谢他们 。”
任大兴说， 地方段长与铁路段长
共 同 巡 视 线 路 周 边 环 境 ， 协
商解决铁路周边环境卫生治理、
绿化等问题。 由于地方段长熟悉
片区情况， 非常有利于问题的解
决。

近年来， 任大兴对管辖内的
北京市近80个街乡镇 “地方段
长” 进行重新统计， 认真对接。
2021年、 2022年与地方各级双段
长对接180余次， 同时制作了300
多块公示牌悬挂在铁路沿线， 向
社会公示 “双段长” 名单和联系
方式， 方便群众监督和举报影响
铁路行车安全问题。

进行护路宣传
提高居民安全认知度

“中医讲究不治已病治未
病， 铁路安全同样如此， 讲究预
防为主， 防治结合。” 任大兴告
诉记者， 曾有小孩出于好奇， 将
石子放在铁轨上， 这是非常危险

的， 铁路派出所介入后当天就找
到了小孩的家长。

任大兴说， 这种行为不仅对
钢轨和车轮造成伤害， 对小孩自
身也不安全。 也反映出与铁路相
关的安全意识、 法律知识需要进
行更广泛普及。 因此， 加强爱路
护路宣传， 提高沿线居民铁路安
全认知度是他的另一项重要工
作。

为了更有效地提高居民爱路
护路意识， 任大兴不仅印制了关
于高铁和铁路外部安全的宣传彩
页， 还定制了带有 “爱护铁路有
你有我” 字样的宣传布袋、 搪瓷
杯。 在开展进校园、 进社区、 进
村庄 、 进企业 、 进家庭等 “五
进” 宣传活动时， 他和同事们宣
讲铁路安全知识， 赠送宣传品和
《铁路法》 《铁路安全管理条例》
等法律书籍。 近三年来， 任大兴
共组织各类宣传活动30多次， 受
众2万余人。

“咱干的就是这个工作， 关
系到公共安全， 责任重大， 不能
因为我掉链子， 就得使劲琢磨怎
么讲解能让人听得进去。” 曾经
任大兴是个 “社恐”， 面对陌生
人的时候不知道说什么。 自打从
事了这份工作， 他说自己彻底练
出来了， 如今到哪都爱跟人聊聊
铁路安全的事。

根据宣讲对象不同， 任大兴
采用不同的宣讲方式。 向居民宣
传时， 他用朴素的言语， 家常聊
天方式讲解案例， 解读相关法律
法规； 进学校宣讲时， 针对孩子
们好奇心理强的特点， 他侧重讲
高铁知识和一些日常工作趣闻宣
传铁路安全知识， 让每一次宣讲
活动都能有实效。

“全身是铁能捻几根钉？ 消
除铁路外部环境安全隐患全靠我
的同事们和地方政府相关部门合
力而为。 铁路外部环境安全真的
无小事， 每消除一处安全隐患，
就会觉得心里很踏实。 能够从事
这份工作我和我的同事们都感到
十分自豪。” 任大兴说。


